

LA CRÓNICA

DE CASTELLÓN.

PERIODICO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, INDUSTRIA Y COMERCIO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Castellón, al mes. 4 rs.
Fuera, trimestre. 15 »

SE PUBLICA TODOS LOS LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES.

Se suscribe en la imprenta y librería de Soto y Salazar,
plaza de la Constitución, núm. 33.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Los suscritores, línea. 6 mrs.
Los no suscritores. 12 »

CASTELLÓN 21 DE MARZO.

Enriamiento del cáñamo en seco.

(Conclusion.)

No hay un plazo determinado para la fermentación ni podemos señalar los días que necesita este enriado, porque pueden hacer variar la operación la naturaleza de la planta y la del terreno y el estado del foso ó de la hoya. Comunmente se consigue en el espacio de tres o manas, á no ser que el cáñamo se haya enterrado en estado muy seco ó no hayamos tenido el cuidado de rociar la tierra que cubre el foso con la frecuencia que lo exijan el estado de la atmósfera y la naturaleza del terreno. Importa acelerar en lo posible el enriado para aprovechar los favores de la temperatura que apresura la fermentación, y porque podrá enterrarse otra segunda cantidad de cáñamo tan luego como hubiésemos sacado la primera. No dejaremos pasar desapercibida la observación de que debemos enriar á parte ó primero los tallos machos que las hembras, supuesto que aquellos han de cogerse también con bastante anticipación.

Cuando los tallos del cáñamo que llamaremos indicadores se presenten en un estado perfecto de fermentación, que equivale á decir que la hebra se desprende con facilidad de la caña, entonces descubriremos la hoya: se sacan los haces sacudiendo la tierra ó las impurezas que contengan; los lavaremos en seguida en agua clara, y los estendremos despues en un prado recién segado para que se seque y se blan-

quee. Sucede algunas veces que al abrir los fosos se desprenden gases que incomodan á los trabajadores; en este caso es útil encender hogueras al rededor de la hoya en el acto de abrirla, á fin de que las llamas neutralicen todo el gas que se escape del embalsado. Si aconteciera por una causa cualquiera que hubiesen dejado de fermentar debidamente algunos haces y que el enriado se hubiera hecho de un modo imperfecto, podrán enterrarse nuevamente en la hoya las cañas que necesiten completar su enriamiento, permaneciendo en ella el tiempo que fuese necesario. En este caso colocaremos también los tallos indicadores para detener la fermentación cuando el enriado llegue á su verdadero punto.

Conviene que el cáñamo que enriemos en seco ó por enterramiento no permanezca cubierto de tierra por mas tiempo que el necesario para la fermentación, porque de otro modo se destruiría la planta y se convertiría en estiércol.

La fermentación que sufre el cáñamo cuando lo enriamos en seco es al principio muy lenta y casi imperceptible; pero despues se establece con tanta fuerza como se observa en el enriamiento por medio del agua, y exige iguales cuidados que los que se señalan en esta operación. A medida que la fermentación adelantada se desprende del cáñamo gases abundantes que no pudiendo salir libremente de la hoya por la tierra que la cubre se combinan con el gluten ó materia resinosa de la planta y la disuelven paulatinamente, dándonos por resultado despegarse con facilidad las hebras de

las cañas. Este resultado no se conseguiría sin un grado de humedad que deben tener los haces, y por ello repetimos que es preciso rociar el cáñamo si no se enria inmediatamente de haberlo arrancado. La tierra que cubre el monton se satura de los gases que se desprenden del enriado, y podremos por tanto emplearla como un abono excelente.

En las casas de labranza se tienen contruidos á veces depósitos para otros usos particulares, como estercoleros u hoyos para guardar agua, que podrán servir para esta operación, con tal que estuviesen suficientemente secos: si así sucede podremos ahorrarnos el trabajo de formar las hoyas que hemos dicho, prefiriendo los estercoleros porque aceleran el enriamiento con el fermento que contienen.

El método de enriar el cáñamo en seco ó por enterramiento es en nuestra opinión tan ventajoso, que aconsejamos á nuestros lectores que lo pongan en práctica aunque con todas las precauciones que exige un método no usado todavía; porque pudiéndonos dispensar de enriar estas materias vegetales en el agua, veremos desaparecer las causas de infección que en algunos países ocasionan males considerables. A mas de que el enriado en seco es menos costoso, mas cómodo y no espone á peligros hasta á poblaciones enteras, como acontece cuando enriamos por medio del agua.

**

Al hablar en nuestro anterior número de médicos que esplican matemáticas y veterinarios que es-

OS.

OS DE SEDA

COMPANIA.

ibuida por J. B. Bremond, re-
de Saug-Hai.—Capullos blan-
conocidas hasta ahora, ofre-
rito de su seda, facilidad de la
s en menos tiempo que con las

rreras hermanos, calle de Za-

la Reina, y por fin, plumas, papel pau-
gran surtido de libros escolares apro-
por el Gobierno.

RATO DE GORRAS.

a calle de Zapateros, núm. 11, hay una
xistencia de ellas que se venden á precios
mente módicos.

—41—
no me habrá V. respondido.

que era V. falsa como todas

continuó sonriéndose.
aballero; si le dijera á V. el
o qué tengo para no bailar,
culo, y no hay falsedad en
os de que la sociedad tiene
irse.

ctetos, para ser comunicados
stad de que tal vez yo no sea
puedo creer que V. abrigue
no sea noble ni legítimo,
iente poco susceptible de

o todos, se burlan de las po-
las calumnian. Además, yo
s, amo á mi marido á la faz
go y me envanezco de ello,
al saber que nunca bailo co-
formaré mal juicio de la
razon.

do V. con nadie despues de

plican agricultura, no es que creamos incompatible cualquier carrera con el estudio de una ciencia especial; precisamente somos partidarios de la libre enseñanza, y para nosotros, nunca, ciertos certificados académicos tendrán la exagerada importancia que algunos le quieren dar. Lo que quisimos decir y repetir, y repetiremos, mal que pese, es que aquí en este instituto hay muchas plazas de catedráticos que no se sacan á oposicion, y que la influencia, y nada mas que la influencia, sostiene un estado de cosas que debe llamar seriamente la atencion del gobierno.

Nosotros por lo demás respetamos las personas, de ninguna significacion en nuestras apreciaciones, cuando tratamos asuntos de trascendental importancia.

NOTICIAS GENERALES.

Hé aquí la descripción que hace el señor Alarcon de Muley-Abbas, cuyo retrato ha llegado á esta corte.

«Acabo, dice, de pasar media hora contemplando á mi sabor á Muley-Abbas, mientras que mi amigo, el célebre dibujante francés, me hacía una magnífica figura del vencido príncipe. Como una prueba de cariño á mis antiguos lectores, los suscritores del «Museo» les mando esa curiosa imáger, la mas fiel y verdadera de cuantas se le inventen al desgraciado emir. Ahora, por si la pluma puede añadir algun colorido á la obra del lápiz, hé aquí la impresion que me ha causado Muley-Abbas.

Figuraos un hombre alto, fuerte y recio, pero no grueso, de noble postura, de distinguido porte y de graciosos modales. Viste el traje talar de su pais; un ropago amarillo debajo de todo; luego una especie de túnica azul, pero de ese azul muy claro que llaman los franceses azul de agua; despues le cubre de pies á cabeza un ondulante y magnífico jaique blanco de deliado merino, cuyos dóciles pliegues delinean la forma del turbante; rodean su cabeza y su cuello completamente, marcaban las principales líneas de su cuerpo, y flotan al fin casi rozando con la tierra, pero dejando ver unas botas de rico tafilete amarillo, bordadas de seda sin suela ni tacón, muy arrugadas ó rizadas y reducidas á la forma de la pierna. Un ancho feston de seda azul sujeta la capucha del jaique sobre su cabeza, pasando una línea que á lo lejos parece una corona triunfal ó sagrada, como la que usaban los druidas.

Todo este traje luce por su riqueza y por su sencillez; ni un bordado, ni un adorno, ni un hilo de oro, nada interrumpe la severidad de aquella elegante y artística figura, que parece tallada en mármol griego. Solo lleva, como recuerdo, distintivo de raza ó signo de autoridad, un rosario de ámbar negro liado á la muñeca derecha, un diminuto arete de oro en una oreja y un anillo blanco egipcio en el dedo meñique de la mano izquierda. El rosario se lo saca frecuentemente del brazo, como una dama se

quita una pulsera, y aspira con placer el aroma que despidе.

Vamos ahora á su cabeza.

El rostro del emir tiene todos los caracteres de la verdadera belleza meridional: recuerdo al «Eliezer» de nuestros pintores valencianos. Es muy moreno y lo parece mas por estar su semblante rodeado, como el de las monjas, por una toca de deslumbradora blancura. Su barba negra, larga y sedosa, ondula á merced del aire, y en ella blanquea alguna que otra cana.

Sin embargo, el príncipe no pasará de los treinta y cinco años. Su perfil llama la atencion por la limpieza y majestad de la línea: la nariz es bien proporcionada; la frente noble; la boca un tanto africana, pero rasgada con energía, y dejando ver una dentadura tan blanca y tan brillante, que parece de trasparente nacar. Tus ojos, negros y tristes, miran con calma y lentitud. Adivinase todo el fuego que puede llegar á animarlos, al ver la rigidez que los mantiene abiertos á la pensatez con que se cierran; pero mientras yo lo estuve mirando, aquellos ojos parecian apagados, como si todo el calor y la vida del emir hubiesen refluído á su corazon.

Finalmente, Muley-Abbas estaba abatido, pero circunspecto; triste, pero digno y respetable; vencido, pero no doado; humillado, pero sin haber perdido el aprecio de sí propio. Conociase que se hallaba satisfecho de su conducta, si bien disgustado de la de los demás, y sobre todo, de su suerte.

Su humildad era resignacion; su mansedumbre, patriotismo. El vencido general inspiraba, pues, una compasion y un respeto que no deben confundirse con la piedad ni con la lástima. A lo menos, al verle acercarse la barba con aquella mano desnuda, fina y correctamente delineada; al ver sus ojos parados y como fijos en remotos horizontes; al oír su palabra viva, ligera, breve, sonora, como un eco metálico; al contemplar, en fin, su grandiosa figura, tan llena de magestad y de pesadumbre, experimenté una viva simpatía hacia aquel enemigo de mi Dios y de mi patria.... Y lué acaso que lo ví con ojos de artista, y que personifiqué en él al desgraciado y valeroso Muza, á quien aman todavia los vigésimos nietos de los conquistadores de la Alhambra.»

La votacion que se ha llevado á cabo en la Romania, Parma, Módena y Emilia, cuyo resultado es ya conocido, ha dado casi la unanimidad á la idea de la anexion. Por primera vez ha obrado la Italia con concierto, manifestando una sola opinion. Mucho falta, sin embargo, para llegar á constituir de una manera segura esa nacionalidad italiana, que tantos sacrificios y temores cuesta á la Europa.

Por extracto:
El Secretario de la redaccion,
Francisco Gil.

GUERRA DE ÁFRICA.

Entre las gracias últimamente propuestas á S. M. por el capitán general y en jefe del ejército de Africa en recompensa del mérito contraído en la campaña de Africa y batalla de Tetuan, hay las siguientes:

Teniente general D. Luis García, gran cruz de San Fernando.

Mariscales de campo: D. Enrique O'Donnell, D. Félix Alcalá Galiano, D. José Orozco, Don

Genaro Quesada, D. José Turon y D. Diego de los Rios, empleo de tenientes generales.

Brigadieres: D. Ramon Gomez, D. Tomás Gervino y D. Victorino de Hédiger, empleo de mariscales de campo.

Mariscales de campo: D. Francisco Uztariz y D. José Ramon Makenna, gran cruz de Carlos III.

Campamento afueras de Tetuan 12 de marzo.—Muy apreciados amigos: ayer hemos tenido un nuevo combate, y por consiguiente una nueva victoria, pues que con soldados españoles puede siempre tomarse una palabra por otra. Sobre las diez de la mañana se dejaron ver los enemigos en número como de 5 á 6,000 la mayor parte ginetes, y desde luego mostraron su designio de envolver el campamento del primer cuerpo. A la sazón oía misa el general en jefe y su estado mayor en la plaza de España, y desde luego corrió al teatro de la accion que era sobre el rio Enada-Busfijah, y montó de Hamcel. El éxito no fué dudoso un instante, pues los musulines, aunque no tan en desorden como otras veces, abandonaron todas las posiciones á nuestros soldados, que en el calor de la lucha incendiaron el pueblo ó aldea de Hamcel.

La artillería estuvo muy feliz en sus disparos, y creo ocasionase al enemigo pérdidas grandes. Los batallones de Castilla, Alcántara Cataluña, fueron los que tuvieron ocasion de distinguirse mas. Las tropas que entraron en fuego pertenecian al primero y segundo cuerpo, y tambien una parte de la division Rios tomó posicion en las cumbres de Sierra-Bermeja. Nuestras pérdidas parece consisten en 20 muertos y 127 heridos, siendo uno de estos un oficial pensionado de las que estudiaban las operaciones. Se hicieron algunos prisioneros, y entre ellos está una anciana herida que, segun se dice, iba á llevar viveres y municiones á un hijo suyo. Por los mismos se sabe que el jefe de la accion fue el cadí Jesen, gobernador de Mequinez, y que Muley-Abbas continuaba atrincherándose en el Fondack, á la cabeza de 3,000 hombres. Entre los muertos de nuestro ejército tenemos que lamentar á un comandante de escuadron de Albuera. La accion duró hasta la noche.

Iba á cerrar esta carta, cuando atraviesan por el campamento unos parlamentarios marroquíes. En estos momentos conferencian con el general en jefe. Algunos aseguran ya vienen de Fez, con la contestacion del sultan, accediendo á todas las exigencias del nuestro general en jefe. Pronto sabremos la verdad.

Se ha establecido un ómnibus que diariamente hace sus viajes desde la plaza de España en Tetuan hasta el fuerte Martin al precio de 8 reales por asiento. Tetuan va perdiendo por grados su carácter morisco, y apareciendo una ciudad completamente europea.

Por extracto,
El Secretario de la redaccion,
Francisco Gil.

VARIETADES.

Nuevo modo de criar los gusanos de seda.

El doctor Luis Bellardi, sábio botánico y agrónomo de Turin, ha descubierto despues de muchas esperiencias, un nuevo modo de

criar los gusanos de seda. Este modo consiste en dar á los gusanos un lugar que no sea húmedo, y que no se les dé agua, porque de esa manera se evitan los gusanos de seda que se mueren antes de nacer, cuando acontece que se hunden en el agua. Consiste en dar á los gusanos un lugar que no sea húmedo, y que no se les dé agua, porque de esa manera se evitan los gusanos de seda que se mueren antes de nacer, cuando acontece que se hunden en el agua.

GACETIN.

¡QUE LASTIMA! por nuestras calles, si que son unos espectáculos que se precian ceradas, asquerosas y malditas con seráfica mansuetudine, corria edad que las llevasen á puntos de mas concurrir á la casa del señor alcalde?

LAS MIRADAS. Se ve el reflejo del alma, las miradas.

Una mirada lleva mayor ó menor de expresion y su intensidad.

Así hay miradas de confianza y de desconfianza; hay miradas, en todas las pasiones.

Hasta la mirada de amor que verdaderamente es una mirada.

El amor antes de ser amor es blando, pobre y rudo por un elevado sentimiento, unas miradas que es mas vagaroso que expresivo.

En la mirada del amor un himno dirigido á la vida se asoma á los ojos, y se pierde nada con la intensidad de la frase.

En una de esas miradas se ve la historia del corazon, hálase agitada otras, triste en otras.

Hay en primer lugar una mirada respetuosa y tierna que se mira á sí mismo, amaria si tú me lo permitieras.

Este es el primer paso para el amor. Luego hay otra mirada que nos mira, que podemos traerlo á nosotros, pero no puedo dejar de amar.

Por último, aparece una mirada llena de luz y de vida que se mira al otro. «Yo te amo.»

Al llegar aquí no se funden con el amor, sino que se arrojan mezclan sus alas.

Entonces viene la mirada que se mira al otro. «¿Qué significa esto?»

La mirada de reconciencia que me amabas! La mirada de desconfianza.

«Seré capaz de olvidarte.» La mirada de disgusto. «Estoy incomodado con

Quesada, D. José Turon y D. Diego de... empleo de tenientes generales. Adieres: D. Ramon Gomez, D. Tomás y D. Victorino de Hédiger, empleo de... de campo. D. Francisco Uzliriz y José Ramon Makenna, gran cruz de Cár-

campamento afueras de Tetuan 12 de mar... apreciados amigos: ayer hemos te... nuevo combate, y por consiguiente una... victoria, pues que con soldados españo... de siempre tomarse una palabra por... sobre las diez de la mañana se dejaron... enemigos en número como de 5 á 6,000... or parte ginetes, y desde luego mostrá... designio de envolver el campamento del... cuerpo. A la sazón oía misa el general... y su estado mayor en la plaza de Espa... desde luego corrió al teatro de la acci... a sobre el rio Enada-Busijah, y moná... mel. El éxito no fué dudoso un instante... mos muslines, aunque no tan en desórden... otras veces, abandonaron todas las posi... á nuestros soldados, que en el calor de... ha incendiaron el pueblo ó aldea de... el.

artillería estuvo muy feliz en sus dispa... y creo ocasionase al enemigo pérdidas... es. Los batallones de Castilla, Alcántara... ña, fueron los que tuvieron ocasion de... guirse mas. Las tropas que entraron en... pertenecian al primero y segundo cuer... también una parte de la division Rios... isicion en las cumbres de Sierra-Bermeja... ras pérdidas parece consisten en 20... os y 127 heridos, siendo uno de estos un... prisionero de los que estudian las opera... Se hicieron algunos prisioneros, y en... tos está una anciana herida que, segun se... iba á llevar víveres y municiones á un... suyo. Por los mismos se sabe que el jefe... accion fue el cañi Jesen, gobernador de... neiz, y que Muley-Abbas continuaba... cherándose en el Fondack, á la cabeza de... O hombres. Entre los muertos de nuestro... to tenemos que lamentar á un comandante... cuadron de Albuera. La accion duró hasta... che.

á cerrar esta carta, cuando atraviesan... campamento, unos parlamentarios marro... En estos momentos conferencian con el... ral en jefe. Algunos aseguran ya vienen de... con la contestacion del sultan, accediendo... las exigencias del nuestro general en... Pronto sabremos la verdad.

Por extracto,
El Secretario de la redaccion,
Francisco Gil.

VARIEDADES.

nuevo modo de criar los gusanos de seda.

doctor Luis Bellardi, sábio botánico y... como de Turin, ha descubierto despues... muchas esperiencias, un nuevo modo de

criar los gusanos de seda cuando se les hace nacer antes que las moreras tengan hoja, ó cuando acontece que los hielos la destruyen. Consiste en dar á los gusanos hoja del año anterior. Parece que una hoja seca no habia de gustar á los insectos; pero las esperiencias repetidas del autor, prueban que la prefieren á las frescas, y que la comen con mas gusto. Es preciso que la hoja se coja á fines del otoño, antes de las escarchas, en dia seco; y lo mejor será hacerlo cuando el sol caliente. Despues se ha de sacar al sol, tendida sobre sábanas, y reducida á polvo, se ha de procurar que esté en lugar que no sea húmedo. Cuando se haya de dar á los gusanos, se humedece con un poco de agua, porque de ese modo la encuentran mas sabrosa.

GACETILLA.

¡QUE LASTIMA! Es una ganga pasear por nuestras calles, siquier sea por los repetidos espectáculos que se presencian; caballerías ulceradas, asquerosas y repugnantes, son conducidas con seráfica mansedumbre por niños de corta edad que las llevan á «distraer» por los puntos de mas concurrencia. ¿Qué le parece al señor alcalde?

LAS MIRADAS. Si los ojos son el reflejo del alma, las miradas son átomos de vida.

Una mirada lleva envuelta una cantidad mayor ó menor de existencia segun su fuerza y su intensidad.

Así hay miradas de amor y de odio, de felicidad y tristeza, de triunfo y de despecho, de confianza y de desengaño, de lealtad y de traicion; háy miradas, en fin, para responder á todas las pasiones.

Hasta la mirada del vizco dice algo, y eso que verdaderamente no es mirada, sino casimirada.

El amor antes de recurrir al lenguaje hablado, pobre y rudo para la expresion de tan elevado sentimiento, usa el lenguaje de las miradas que es mas vago pero mas elocuente y espresivo.

En la mirada del hombre que ama, se lee un himno dirigido á la mujer querida, la pasion asoma á los ojos con toda su fuerza, sin perder nada con la inexacta y fria relacion de la frase.

En una de esas miradas se encierra toda una historia del corazon, historia dulce unas veces, agitada otras, triste en muchas ocasiones.

Hay en primer lugar una mirada tímida, respetuosa y tierna que dice á la mujer: «yo te amaría si tú me lo permitieras.»

Este es el primer paso del cariño. Luego hay otra mirada mas fija, mas sostenida, que podemos traducir por estas palabras: «no puedo dejar de amarte.»

Por último, aparece la mirada indescriptible, llena de luz y de vida que grita con resolucion: «Yo te amo.»

Al llegar aquí nuevas pasiones se confunden con el amor de la manera que los arroyos mezclan sus aguas con el caudaloso rio.

Entonces viene la mirada de celos que dice: «¿Qué significa esto?»

La mirada de reconvencion que esclama. «¡Y decías que me amabas!»

La mirada de despacho que repite sin cesar: «¡Seré capaz de olvidarte!»

La mirada de disgusto que dice claramente: «Estoy incomodado contigo.»

La mirada de desconfianza que indica: «A mí no me la pega usted.»

La mirada de agravio que se traduce: «¿Cómo se entiende! usted trata de burlarse de mí!»

Y la mirada del amor propio ofendido, de la esperanza burlada, de las ilusiones desvanecidas, pero no podemos espresar sino de esta manera; «Brrr.....»

Entre todas las miradas que el hombre enamorado puede dirigir á la mujer querida, la mas dulce, la mas tierna es la que murmura continuamente: «¿Cuánto le amo!»

Hoy hemos hablado de los hombres; otro dia nos ocuparemos de las miradas femeninas.

SECCION COMERCIAL.

Precios corrientes de esta plaza en el mercado del dia 19 del mes actual.

Fanega de trigo, 66,62	Item de leña, 1,6
Item de maiz, 42,25	Item de carbon, 3,60.
Item de cebada, 39.	Item de algarrobas, 4,50.
Item de abichuelas, 66,62.	Item de cáñamo, 50.
Arroba de garbanzos, 28.	Item de harina, 20,50.
Item de arroz, 23.	Item de fideos, 30.
Item de aguardiente, 42	Item de patatas, 7.
Item de vino, 21.	Libra tocino fresco, 3,77.
Item tocino salado, 94,44.	Item de carne id., 2,44.
Item de aceite, 68.	Item de monteca id., 7,10.
Item de paja, 2,30.	Nota.-Todo peso castellano.

Movimiento de esta rada en la 2.ª semana del mes de marzo.

ENTRADAS.

Laud Faraon, p. Antonio Colo, en lastre de Valencia.

Item Tres hermanos, p. Blas Pons, en lastre de Novella.

Item San Sebastian, p. Manuel Carbonell, con efectos de Barcelona.

Item Elefante, p. Miguel Martorell, en lastre de Burriana.

Item Irene, p. Miguel Roig, con madera de Denia.

Item Carmelita, p. Vicente López, en lastre de Villanueva.

Goleta inglesa Eulins, c. D. Doho Casgil en lastre de Valencia.

Laud Santa Rita, p. Pascual Trilles, con efectos de Blanes.

Item San Rafael, p. Vicente Ramon, con efectos de Valencia.

Bateo francés Felice, p. Luis Ille, en lastre de Barcelona.

SALIDAS.

Laud Tres hermanos, p. Blas Pons, con naranjas para Novella.

Item Elefante, p. Miguel Martorell, con naranjas para Valencia.

Item Irene, p. Miguel Roig, en lastre para Valencia.

Item Carmelita, p. Vicente Lopez, con algarrobas para Villanueva.

Goleta Eulins, c. D. Doho Casgil, con naranjas para Lóndres.

Laud-Faraon, p. Antonio Colo, con naranjas para Marsella.

Item San Rafael, p. Vicente Ramon, con efectos para Barcelona.

ALCANCE.

Parte detallado del encuentro ocurrido el dia 10 del actual entre las

fuerzas marroquíes y el primer cuerpo del ejército de Africa.

Excmo. Sr.: El comandante en jefe del primer cuerpo de este ejército, con fecha 11 del actual, médice lo siguiente:

Excmo. Sr.: Cumpliendo ayer tarde con la superior orden de V. E., salí con los batallones de Granada, Barbastro y Madrid con el objeto de proteger el pueblo de Samsa que habia pedido auxilio al verse saqueado segunda vez por las avanzadas enemigas. El general Lassausaye se dirigió directamente al pueblo con cuatro compañías del regimiento de Granada y el batallon cazadores de Madrid; el jefe de estado mayor brigadier Souza con el batallon de Barbastro por la derecha, y el brigadier D. Miguel Trillo con ocho compañías del regimiento de Granada de su mando por la izquierda para salir al encuentro de los enemigos, si se retiraban por este flanco, como era de suponer. Yo me coloqué en un punto culminante para acudir donde mas necesaria fuera mi presencia. El general Lassausaye entró en el pueblo que encontró completamente saqueado y evacuado por sus moradores; pero el brigadier Trillo dió con una fuerza enemiga, que no bajaria de 100 á 500 hombres.

Mientras esto sucedia por la derecha á vanguardia de mi campamento, las avanzadas de la orilla izquierda del rio eran tiroteadas por fuerza de los moros; situada á la derecha del mismo. A esta parte mandé con cuatro compañías del batallon cazadores de Cataluña al brigadier D. José Berrueto, que sostuvo el fuego con el enemigo hasta el anochecer, teniendo dos heridos graves y un contuso.

El brigadier Trillo dió con las avanzadas de los moros, que por momentos se iban aumentando y ocupando posiciones á su frente. Para contrarrestarlas, dió á aquellos un ataque á la bayoneta y otro á los enemigos que se dirigian por su izquierda para acometerle este flanco. Despues de esto el fuego se sostuvo por una y otra parte, hasta que llegada la noche dió orden de retirada; pero al emprenderla el brigadier Trillo tuvo necesidad de suspender esta operacion y seguir haciendo frente al enemigo que por todas partes le acosaba. Dos cargas lograron ahuyentarlos de su inmediacion; mas siguieron con sus fuegos hasta una hora despues de anochecido, que el brigadier Trillo continuó en retirada en el mayor orden, llegando al campamento poco despues de las ocho. Nuestra pérdida en este pequeño combate ha sido la de un soldado muerto, 17 heridos, entre los que se encuentran dos oficiales y tres contusos, de que tengo el honor de remitir á V. E. relacion nominal. No tuvo ninguna la avanzada de caballería situada á la inmediacion del rio, á pesar de haber sufrido el fuego enemigo.

Calculo la de este en un número triple, porque al acometer en peloton á nuestras fuerzas, fueron rechazados con carga á la bayoneta y fuego á quemaropa.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Tetuan 13 de marzo de 1860.— Leopoldo O'Donnell.—Excmo. Sr. ministro de la Guerra.

Por lo no firmado,
El Secretario de la redaccion,
Francisco Gil.

Editor responsable.—José de Salazar.

IMPRENTA DE SOTO Y SALAZAR,
plaza de la Constitucion, n.º 33.

ENTRADAS Y SALIDAS DE LOS CORREOS.

ENTRADA.

De Madrid, Valencia, Zaragoza, Ternel y sus carreras, todas las noches á las 7 y 8 minutos.
De Cataluña, Morella y San Mateo, toda las noches á la una y 30 minutos.

De Lucena. { Domingo. }
 { Martes. . . } á las 6 de la tarde.
 { Viernes. . . }

SALIDA.

Para Madrid, Valencia, Zaragoza y sus carreras, todas las noches á las 2 y 15 minutos.

Para Cataluña, Morella y San Mateo, todas las noches á las 7 y 53 minutos.

Para Lucena. { Lunes. . . }
 { Miércoles. } á las 6 de la mañana.
 { Sábado. . . }

Se admite correspondencia en el buzón hasta media hora antes de la señalada para la salida de los correos.
El despacho de reja estará abierto: por la mañana de 7 á 11, y por la noche de 5 á 10.

ANUNCIOS.

SIMIENTE DE GUSANOS DE SEDA

H. ON MEYNARD Y COMPAÑIA.

De Valreas, (Vaucluse, Francia).—Distribuida por J. B. Bremond, representante de esa casa en España.—Raza de Saug-Hai.—Capullos blancos.—La que dá mejores resultados de las conocidas hasta ahora, ofreciendo recomendables ventajas por el mérito de su seda, facilidad de la cria de los gusanos, y resultados obtenidos en menos tiempo que con las demás clases de simiente.

Depósito en Castellon, casa los Sres. Carreras hermanos, calle de Zapateros, núm. 46, Comercio.

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALS,

COMPAÑIAS DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA,

AUTORIZADA POR EL GOBIERNO DE S. M.

INVERSION

en virtud de Real orden de 8 de Junio de 1859,

DEPÓSITO

DE LAS ENTREGAS

previos los informes del Consejo provincial, del Excmo. Ayuntamiento, de la Sociedad económica Matritense, del Tribunal y de la Junta de Comercio de Madrid,

DE LOS TITULOS

de

en el

LOS SUSCRITORES

BANCO DE ESPAÑA.

en títulos del 3 por 100

de acuerdo con el dictámen de la sección de Gobernacion y Fomento del Consejo de Estado.

GARANTIAS

diferido.

POSITIVAS

—

consignadas en los Estatutos.

—

CREACION

FUNDADOR

DE CAPITALS,

Sr. D. FRANCISCO DE P. RETORTILLO.

PENSIONES, DOTES

y

DELEGADO REGIO

—

Sr. D. Manuel Baldasano, Capitan de navio retirado, Administrador general que ha sido de Correos y de Rentas terrestres en la Isla de Cuba, y Diputado á Cortes.

RENTAS.

—

EXENCION

del

servicio de las armas.

DIRECTOR GENERAL: Sr. D. José Luis Retortillo.

Fianza metálica depositada por la Direccion para responder á los suscritores de la buena administracion de sus intereses.

Subdireccion en esta provincia: calle de Zapateros, núm. 26, cuarto segundo.

EL CENTINELA DE LOS SECRETARIOS.
Periódico de Administracion municipal y de interés positivo para los Ayuntamientos, sus Secretarios, Juntas locales y Juzgados de Paz.

Se publica en Zaragoza tres veces al mes en los dias 1.º, 10 y 20. Consultas gratis á los suscritores.—Se re- parte por separado todos los meses un pliego de tarifas para aplicar el tanto por 100 en los repartimientos. Las oficinas están establecidas en la calle de San Pablo y San Anton, sin número, principal de la derecha. La sus- cripcion es anual y el precio el de 40 rs. anticipando el pago por trimestres en poder del administrador, en metálico, letra de fiel cobro, ó en sellos de correo de cuatro cuartos, aumentando en este caso el 3 por 100.— Director D. Manuel Canullo Heynoso, licenciado en jurisprudencia y secretario del Excmo. Ayuntamiento de dicha capital. Secretario administrador, D. Leandro Rallo, su fundador y secretario que ha sido de ayuntamiento.— Colaboradores.—D. Ponciano Alberola, doctor en jurisprudencia y excoano del ilustre colegio de abogados de esta ciudad.—D. Juan Domingo Ambrós, licenciado, abogado de dicho colegio.—D. Gerónimo Martínez, li- cenciado en jurisprudencia y empleado cesante.—D. Santiago Penen, licenciado, abogado de dicho colegio y vocal supernumerario del Consejo de esta provincia.—D. Juan Pueyo, licenciado en administracion y jurisperu- dencia y abogado de dicho colegio.

A los señores profesores de ins- trucción primaria.

En la imprenta de este periódico encontra- rán mapas de España, cuadros del sistema mé- trico legal de pesas y medidas, por los señores Avendaño y Carderera, pegados á lienzo y barnizados; carteles por Florez pegados á ta- blones, los mismos con carton y barniz; mues- tras de Iturzaeta con sus correspondientes mar- cos y cristales; las hay tambien pegadas á carton y barnizadas; crucifijos; retratos de S. M. la Reina, y por fin, plumas, papel pau- tado y gran surtido de libros escolares apro- bados por el Gobierno.

GUIA PRÁCTICO

PARA EL TRAZADO

de los

CAMINOS DE HIERRO,

Por A. Vindrinet,

ilustrado con 7 grandes láminas.

Se halla de venta en la imprenta de este periódico á 19 reales vellon, ejemplar.

LA

PERIODICO

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Castellon, al mes. 4 rs.
Fuera, trimestre. 15 »

CASTELLON 23 DE MARZO

LA PRENSA.

Si la mision del que escrib el público estuviese sujeta al ca- ó á la voluntad de cualquier tonces la prensa concluiria por su dignidad é independencia el carácter de un bajo oficio v á ser instrumento de esclavitud solo serviria particulares in- ¡No! romperíamos primero ma que dejar de entregarm completo al servicio de la ve de los intereses de nuestro p más abandonaremos la sen nos hemos trazado, y llega hasta donde alcancen nuestra zas con la cabeza erguida y dignidad immaculada. Si en la sura de ciertos hechos se refle guna vez la personalidad, y deseos y ciertas esperanzas viesen el resultado apetecible pense á sí propios los que ve jir bajo sus pies el pedestal de tuna, porque el escritor que un abuso y pide su corrección mando la atención sobre él, con un deber sagrado, y den la esfera de la verdad no cede ápice, ni consiente el mas pe lunar en la bandera de su de Porque, ¡hay de la sociedad en que se ahogase la voz en ganta del hombre honrado del día en que nuestra existe nuestro porvenir cubierto l tension de la amenaza, estu sujetos bajo el brazo cubierto manguito que blande el puñ nos podría recordar el cons los diez de Venecia! El hom vilizado, el que es amigo d